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今年台湾最红的景点是海边的一只高跟鞋，它由玻璃和
钢筋制成，六层楼高，耗资2000多万元新台币，正式的名称
是“高跟鞋教堂”。

但高跟鞋是真，教堂却名不符实。高跟鞋位于嘉义布袋
港海边，在刚刚过去的清明假期，赶去看高跟鞋的人潮将周
边道路塞满，大大小小的店家营业额都多了三成，“朋友圈”
也尽是高跟鞋的影子……

这只高跟鞋红了！从参观人数和营业额来看是人造景点
的成功案例，但成功的标准并非人多和钱多；换一个角度
看，也有不少人数落这只高跟鞋的不是，令这只高跟鞋有

“狂在须臾”之忧。

空有其表难服众

夕阳、海边，玻璃高跟鞋闪耀亮眼、夺人眼目，有令人
停车近观的魅力，也可引发浪漫美丽的想象。但既然叫教堂
却不是教堂，在惊奇、拍照过后，一些问题随即浮现：海边
的高跟鞋，几个意思呢？

造景者解释，此地因水土污染曾流行“乌脚病”，发病者
往往要截肢保命，不少花季少女因此失去穿高跟鞋的机会，
更不可能穿着高跟鞋走进婚礼的教堂。因此造高跟鞋教堂圆
那一代不幸女子的美梦，也给现在幸福的新娘们一个拍婚纱
照的选择。

这个解释有点绕，没人能从一只玻璃高跟鞋上看出这些
信息。台湾有女权主义者对此解释非常不满：谁说穿高跟鞋
进教堂结婚才是女性梦想？现实生活中已经有不少女性抛弃
了痛苦的高跟鞋。再说，那是一场生态灾难，与其突出高跟
鞋的美丽，不如提醒大家生态保护更有意义。

有建筑师认为，没有内涵的造景不仅不美，还破坏环
境，带来新的生态灾难。虽然美是主观的，有人觉得美，也
有人会觉得不美，但就这只高跟鞋来讲，与海边环境的确格
格不入，钢筋玻璃的建筑会对海岸造成破坏，海风和盐分也
会侵蚀建筑，未来的维修是一个无底洞。这个景观就算看起
来很美，也因为设计缺陷和未能与自然和人文联结而速红速
朽。

振兴不能靠猛药

高跟鞋所在的布袋港是一个有故事的地方，它濒临
台湾海峡，位于台湾嘉南平原的西南，是台湾岛距离厦
门最近的港口，清朝时就是繁华之地。1945 年台湾光
复更给此地带来繁荣，戏院、商号、船行林立，曾有

“小上海”的美誉。上世纪70年代，布袋港开辟澎湖航
线，又带来新的物流与人潮。除了商港、渔港，这里还
是游艇码头，有盐田盐山、红树林、渔市、庙宇、古厝
等生态人文资源。

随着高速路和航空业的发展，布袋港的港口经济没
落，原本5万人的布袋镇只剩下2万人。当地希望靠旅
游业重拾繁荣，除了推广既有的旅游资源之外，又大手
笔新建高跟鞋，希望一举炒热人气、振兴地方。面对批
评，地方官员很委屈，认为都市不懂乡镇苦，高跟鞋明
明已经带来了人潮与钱潮，一块空地收停车费就能每月
赚15万元新台币，为什么被骂？

因为有人认为高跟鞋这样的人造景观只是猛药，只收回
光返照之效，没有起死回生之功，地方振兴不能靠猛药，要
细工慢火，挖掘出地方资源的深层价值。比如同样是投资打
造新景观，如果建设虱目鱼外观或盐山造型的文物馆，将当
地特产、历史融入景观，既夺目又入心，外人看后会对布袋
有深入的了解、留下印象、产生感情。而一只高跟鞋能传达
的信息太少了，与布袋这个渔盐之乡毫无关联，高跟鞋红
了，但游人对布袋依然毫无所知。

快速时尚不靠谱

有专家分析，高跟鞋教堂的走红是快速时尚文化所致，
快速时尚顾名思义便是速红速朽，迅速吸引眼球也迅速被新
的设计覆盖，这一来自时装的概念如果用于时装有营利的机
会，但用于建筑就非常不靠谱。建筑造价高昂，一旦弃用就
毫无价值，被台湾人称为“蚊子馆”，而拆除
会产生不可回收利用的巨量垃圾，因

此失败的建筑贻害无穷。
有台湾旅游业学者指出，遗憾的是，台湾近几年形成快

速景点风潮，把“拼观光”等同于“炒短线”，不少景点时尚
过后便无人问津，浪费了台湾所剩不多的地景资源。地方如
果建设人造景观，一定要考虑与自然环境协调，与地方文化
联结，要有精致和雅致，最后当然要考虑吸引游客。如果只
想着最后一点，没有前几项的用心经营，那也是留不住游客
的。

而且，发展旅游业不能只想着爆红，“慢活”也是一条出
路，虽然以生态、田园等地方特色为卖点不能爆红，但长期
经营成效不俗。花莲县凤林镇花了 3年时间打出“慢城”名
气，小镇成功整合现有资源，以恢复和保存传统文化为特
色，取得了可持续的旅游效应。

这只高跟鞋提醒人们，造景非同小可，是个建筑工程，
更是个文化工程。

近日，香港社会传出“盲帮假难
民损香港利益”的声音，指责香港反
对派政党和人士支持“假难民”滥用
现有的“免遣返”机制，看似盲目帮助
难民，意在反对香港政府，损害香港利
益。有香港媒体质问：在这个问题上，
他们何以不再高唱“本土”了呢？

香港是联合国《禁止酷刑和其他
残忍、不人道或有辱人格的待遇或处
罚公约》的签约方，根据《公约》第
3 条第 1 款，如有充分理由相信任何
人在另一国家将有遭受酷刑的危险，
缔约方便不得将该人驱逐、遣返或引
渡至该国，有义务保障入境难民的最
基本生活需要。现时，每名滞港的疑
似难民每月可领取超过 3000 港元的
津贴。香港入境处预计 2016/17年度
用于处理难民的开支将上升至 11.35
亿港元。

其实，在众多申请案中，只有极
少数个案获确认为难民。数据显示，
截至 2015 年底，香港入境处完成的
3165 宗难民申请案审核中，只有 18
宗获确认符合要求，比率约 0.5%，
这就意味着 99.5%以难民身份入境香
港的是“假难民”。

近几年，疑似难民以倍数增长抵
港，每月达数百人，现在等待审核的人
数经已超过万人，给香港带来了治安、
卫生及打黑工等问题。2015年，有超
过千名难民身份申请者因犯罪被拘
捕。香港社会舆论认为免遣返机制已
被滥用，成为香港社会的治安漏洞。
对此，香港保安局表示将尽快修订《入
境（未获授权进境者）令》，提高偷运非
法入境者的刑罚，以加强打击偷运非
法入境者的违法行为。

近日澳门烹饪协会在百老汇大街举行“珍馐百味群英荟”
活动，无论你是不是美食主义者，上百种中外美食罗列眼前，
都会让你感受到生活的美好。

由于独特的地理位置和历史渊源，澳门的粤菜和葡餐最有
特色，除此之外，日料、韩餐、东南亚饮食也荟萃此地。澳门的葡
餐在材料、烹调技巧和菜式设计上都受到中国菜的影响，还采用
了来自东南亚的香料如咖喱、椰汁、玉桂等等，已演变成了“澳门
土生菜”，如非洲鸡和辣大虾等。澳门还有来自大江南北的中国
菜馆，北京烤鸭、小笼包、红油抄手、麻辣火锅各有其味，特别精
致的当然是粤式“饮茶”，酒店和大小茶楼的点心不能错过，虾
饺、烧卖、春卷，搭配一壶普洱或香片，便是澳门滋味。要尝世界
美食，澳门有荷兰园二马路的泰国街，泰国餐厅聚集；也有三盏
灯附近的缅甸美食；氹仔官也街与澳门半岛的议事亭前地有“食

街”之称，正宗日本料理
和韩式烧烤都能找到，也
有拉面寿司、炉端烧的小

店。走在大街小巷，小吃有葡式蛋挞、猪扒包、杏仁饼等……
“珍馐百味群英荟”上，100多位澳门名厨现场展示了百余

道中西菜肴，展示了澳门丰富多元的饮食文化。活动现场入口
处，一个摊位没有明火明灶，只冒出阵阵白雾，厨师们不停地
向搅拌机中倒入液氮，制作出类似奶油的甜品——榴莲雪糕。

“这款榴莲雪糕用低温封住了不少人反感的‘臭’味，食客可
尽情享受榴莲的清甜。”这款甜食的制作者谢海珊十几岁便入
行，现在是行政总厨，勤于创新中餐，近年来把“分子料理”
的烹饪方法融入菜式，给食客以“错位”的惊喜。比如玲珑剔
透的“果冻”，其实是蟹粉小笼包；杯中的生鸡蛋黄，入口才
发觉是南瓜汁。

黄永俞厨师主攻西餐和日料。他自创了“带子芝麻鱼子
酱”：白色的带子盘在红色番茄片上做成帆船造型，旁边撒上橙
色的鱼子、绿色的法国菜豆、芥末和色拉酱，还有几颗像是鱼鳔
的白色半透明圆球。“这些圆球是注射了低温二氧化碳的奶酪，
是不是很神奇？”黄永俞兴奋地问。

现场众多造型别致的美食中，一盘貌似普通的蟹盒却有来
头，这是来自凤城礼记的招牌菜“金钱蟹盒”。“别小看这个蟹盒，
要把肉切得纸一样薄，酿入膏蟹、虾肉和冬菇，炸出来要脆而不
散。”厨师程方定介绍说。凤城礼记是家在澳门开了70多年的顺
德菜馆，一直坚持传统粤菜风格，在澳门有不少忠实的回头客，
连香港的食客们也会慕名而来。程方定曾在内地做过多年的粤
菜师傅，他特别认同凤城礼记对传统粤菜的坚守。“菜系的发展
既要有人去做改变，也要有人去继承传统。顾客尝遍了新鲜的
菜式，总还要回头来吃正宗的。”

“珍馐百味群英荟”活动现场，除了食客们聚焦各色佳
肴，也有厨师跑到其他摊位细细观摩，拍照记录，有的同行之
间聊得火热。这样的活动除了展示美食文化，也的确给烹饪界
一个互相交流学习的机会。好的厨师才能把澳门的饮食文化展
示出来。 （据新华社澳门电）
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那只饱受争议那只饱受争议的的““高跟鞋高跟鞋””
本报记者 陈晓星

香港机器人发烧友马子恒热衷于机器人研究，他花费
了 1 年半时间、近 40 万港元打造出这款会微笑、会眨眼、
会鞠躬、会说话的美丽机器人。 张 宇摄

发烧友和他的机器人

香港海洋公园本周宣布，同为 10岁的大熊猫盈盈和乐乐进入第 6个
繁殖季节。即日起，海洋公园“大熊猫之旅”展馆将暂停对外开放，以
减少游人对大熊猫交配的影响。园方将持续发布盈盈和乐乐的最新消息。

盈盈与乐乐均于四川卧龙大熊猫自然保护区出生，2007 年赠予香
港，以庆祝香港特別行政区成立10周年。盈盈是雌性大熊猫，乐乐则是
雄性大熊猫。

香港海洋公园动物及教育部执行总监蒋素珊表示，盈盈过去数星期
出现玩水、发出咩叫声及躁动等发情期行为，其身体状况和荷尔蒙水平
也出现变化。由于大熊猫主要通过气味沟通，园方安排了盈盈和乐乐交
换居所，让它们熟悉彼此的气味，增加今后共处时的受孕机会。

香港海洋公园表示，大熊猫的怀孕过程充满变数，假怀孕的情况时
有发生。只有在胎儿出生前两星期左右才能通过超声波确认，即便如
此，胎儿仍有可能被母体吸收或流产。去年2月，盈盈曾被安排到四川参
加全国大熊猫繁殖计划，在卧龙与熊猫津柯 5 次自然交配，其中 1 次成
功。盈盈回到香港后，在去年10月曾怀孕，但之后胎儿被母体吸收，最
终仍未能繁殖成功。

香港特区政府土木工程拓展署近日表示，2015年共接获161宗山泥倾泻
事故报告，较过去25年平均每年300宗有所降低，而且皆未造成人员伤亡。

香港天文台预计今年全年平均雨量较去年高，山泥倾泻与雨量有直接
关系，预计今年山泥倾泻数字会上升，特别是天然山坡发生山泥倾泻的风
险会相对提高。因此，土力工程处将在有风险山坡建混凝土泥石坝和柔性
防护网，降低山泥倾泻造成的影响，并会继续推行“长远防治山泥倾泻计
划”，每年对天然山坡和人造斜坡进行加固，将山泥倾泻风险减至最低。

台北市市长柯文哲近日批评台北捷运中山
地下书街业绩太差，台北捷运公司表示将在明
年书街租约到期后重新招标，开放商店、餐饮
进驻，台北唯一的地下书街将消失。

在中山地下书街经营 10 年的一位书商表
示，有“书店街”之称的重庆南路如今只剩下9
家书店，中山地下书街好不容易做起来，目前
有 46家书店，已成为观光景点，现在要“扼杀
掉”，实在很可惜。据说柯文哲在选市长前，他
的新书发表会曾在地下书街举办，现在当了市
长嫌这里不赚钱，要把书街改食街，让不少书
商大呼“讽刺”。

台北捷运事业处表示，配合台北市文化局
扶植文创产业的政策，中山地下书街每坪 （约
3.3 平方米） 租金仅 877 元，仅为同地段地下街
租金的一成，连人事、清洁费用都不够，去年
和前年分别亏损 100 万元 （新台币，下同） 至
300万元，长年下来达上千万元。近几年上网买
书的人越来越多，实体书店吸引力日渐薄弱，
人潮骤减。因此明年开始招标其他行业进驻，
同时也会保留部分书店，比例多少还没定案。

香港预防泥石流
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由玻璃和钢筋制成、六层楼高
的“高跟鞋教堂”。

游
澳

门门

湾湾

看
台

盲 帮


